

La population catholique du diocèse est tout entière canadienne-française. Les non-catholiques, au nombre d'une trentaine au plus, sont ou protestants ou juifs.

Depuis le premier voyage de Cartier à Québec, en 1535, jusqu'au milieu du 18^e siècle, tous les vaisseaux d'outre-mer qui remontaient le Saint-Laurent faisaient escale à Tadoussac, à l'embouchure du Saguenay, où les aborigènes venaient par milliers chaque année échanger leurs riches pelleteries pour divers produits de l'industrie européenne. Tadoussac devint célèbre dans le monde entier, et les cartes géographiques du temps nous montrent la partie connue de l'Amérique du Nord divisée en trois grands territoires : la Nouvelle-France, le Canada et le Royaume de Saguenay, dont Tadoussac était la capitale. En fait, Tadoussac ne fut toujours qu'un poste de traite ; il n'est aujourd'hui encore qu'un modeste bourg de quelques centaines d'habitants. La capitale actuelle du « Royaume de Saguenay » est Chicoutimi, siège du diocèse du même nom, situé à 75 milles de Tadoussac, sur la rivière Saguenay.

D'aucuns prétendent que le saint sacrifice de la messe fut célébré pour la première fois sur les bords du Saint-Laurent, à Tadoussac, à l'époque du second voyage de Cartier, en 1535. Cette date marquerait donc, en quelque sorte, la prise de possession par Jésus-Hostie des nouvelles terres que le hardi navigateur malouin venait de découvrir et dont il faisait hommage à son Dieu et à son roi.

L'heure n'était pourtant pas venue où Jésus allait enfin fixer sa demeure au Saguenay, et une multitude de peuples assis à l'ombre de la mort depuis de nombreux siècles devaient être privés longtemps encore du pain de vie, jusqu'à ce que le Père Dolbeau, récollet, vint en 1615, évangéliser les sauvages réunis à Tadoussac et y offrir de nouveau le saint sacrifice.

De 1615 à 1628, les courageux fils de saint François furent fidèles à venir tous les étés instruire les pauvres enfants des bois et leur distribuer la sainte Eucharistie.

En 1633, la mission de Tadoussac échut aux Pères de la Compagnie de Jésus, qui la desservirent sans interruption jusqu'en 1782. Durant ce siècle et demi, 25 missionnaires jésuites, bravant, comme l'apôtre saint Paul, les dangers de terre et de mer, sillonnèrent en tous sens cette immense région